
La hora de la economía
Hasta ahora el tema de la seguridad
fue el que concentró la atención del gobierno
y del propio presidente Calderón

Laseguridadha sido el eje rector de
la administración
de Felipe Calderón
en estos tres años
Su necesidad era

clara cuando inició este gobierno la
falta de control sobre amplios terri
torios era inocultable y además la
violencia se habíadisparado en va
rios puntos delpaís Y no existía
en términos estrictos una estrato^
giaparaenfrentar unanueva coyun
tura en materia de crimen organi
zado caracterizadapor la ruptu
ra de los cárteles lamodificación de
sus zonas de influenciay labúsque
dade mercados más amplios para el
consumo

La estrategia implementadaera
la únicaposible establecer operati
vos quebuscaban recuperar control
territorial pero sobre todo comen
zar a establecer algún tipo de con
trol institucional enun contexto en

el cual las policías estatales y muni
cipales habían sido completamen
te rebasadas y cooptadas por el cri
men Pero parahacerlo no se conta

ba con ninguno de los instrumentos
imprescindibles para responder en
el largo plazo no habíaunapoli
cía federal con capacidad de des
pliegue nacional el SistemaNacio
nal de Seguridad Pública había sido
prácticamente aniquilado durante
la administración Fox en términos
institucionales tampoco se habían
creado los instrumentos idóneos

durante el gobierno de Fox se tomó
lamuy erradadecisión de separar
la seguridad de Gobernación y en
los hechos nunca existió unabuena

cooperación entre las distintas áreas
de seguridad El periodo de Gertz
Mañero en seguridad estuvo carac
terizado por el enfrentamiento con
el procurador Macedo de la Concha y
ladesconfianzadel Ejército Se llegó
alprimero de diciembre de 2006 en
una situación críticaen el área mar
cada además por ladecisión de ha
ber desplazado las fuerzas de segu
ridadhacia otros

puntos críticos
el levantamien

to en Oaxacay el

controlposelec
toral de las ciu

dades después
de la elección
dejando un am
plísimo terre
no libre al crimen

organizado
Hanpasa

do tres años y en
ese ámbito ape
sar de ser el cen
tro de acción del

gobierno federal
hay muchísimo
por hacer aun
que existan avances indudables Pe
ro el enfrentamiento con el crimen

organizado resultó ser mucho más
complejo doloroso violento de lo
que se pensó originalmente Tam
poco la coordinación institucional
fue tan eficiente y sobre todo laes
trategia federal se quedó sin un se
gundo piso cuando el golpeteo a los
cárteles llevó aéstos aparticipar ac
tivamente en otros ámbitos crimina

les como el secuestro y la extorsión
que debían ser combatidos por fuer
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zas locales que simplemente no es
taban capacitadas parahacerlo

Pero si hace tres años no se hu

biera actuado como se hizo la si
tuación actual en el terreno de la

seguridad sería mucho más deli
cada sencillamente no se conta

ría con instrumentos legales e ins
titucionales para siquiera hacerle
frente Eso ha costado es verdad
11 mil muertos pero esa ola de vio
lencia ese número muestra lape
netración lograda por los grupos
criminales y también la magnitud
del enfrentamiento entre los pro

pios cárteles
porque de allí
salen la mayo
ría de esos 11 mil
muertos

¿Debe cam
biar la estrategia
de seguridad en
la segundamitad
de esta adminis
tración Entér
minos generales
no debe nipue
de hacerlo No

hayposibilidad
de establecer

otra estrategia
y mucho menos
de abandonarla
Debe ser reforza

dacon mayor cooperación y coordi
nación con mayores esfuerzos con
éxitos más concretos para cambiar
lapercepción del desarrollo de esa
lucha y también atacando mucho
más los delitos que más afectan a la
ciudadanía sobre todo el secues
troy laextorsión Pero no puede ese

combate ser abandonado

Sin embargo se debe asumir
que el mismo deberá seguir su pro
pio camino Hasta ahora el tema
de seguridad fue el que concentró

la atención del gobierno y del pro
pio presidente Calderón incluso
hasta el exceso Debe seguir sien
do un tema clave en la agenda pe
ro probablemente es hora de que
sean las instituciones de seguridad
las que se concentren en ello mien
tras que el presidente Calderón se
vuelva al tema económico y social
Luego de la crisis que vivimos esa
es una exigencia irrenunciable Du
rante estos tres años fueron las au
toridades hacendarias las que con
centraron el control cotidiano de la

política económica Hoy debería
percibirse que quien está al fren
te de ella es el propio Presidente Y
esa actitud debería implicar allí sí
cambios de estrategias

En laentrevista que le hicimos en
días pasados al empresario Carlos
Sllm éste decía que se debía apos
tar mucho más a la inversión priva
da que había que aprovechar que el
gobierno debe reconstruir luego de
la crisis lahaciendapúblicay aho
rrar recursos para lanzar con mucha
mayor ambición proyectos de infra
estructurayproductivos que le per
mitan a la iniciativaprivada inver
tir en ellos Decía Sllm y tiene ra
zón que la crisis es económica y no
financiera que el sector financiero y
bancario estábieny sano y que tie
ne muchos recursos para invertir Y
los tiene enun momento en el cual
no los tiene el Estado Esaestrategia
puede relanzarse sobre esas bases

y en no todos los casos se necesitan
reformas legales lo que sí se necesi
ta es mayor imaginación y decisión
políticapara sacarla adelante Y la
única forma de que las cosas se per
ciban de esa manera es que el Pre
sidente haga todos los ajustes que
considere en el sector y que se pon
gapolíticamente al frente de esa re
construcción

En otras palabras si asumimos
que no habrá en el Congreso grandes
reformas si vemos que la lucha con
tra el narcotráfico sigue su propio
caminoy los ajustes institucionales
en el áreatambién deberánhacerlo
si se comprende que hoy además de
la seguridad lamayor preocupación
es la economíay que se debe ope
rar profundamente en ellapara salir
de la crisis esta segundamitad del
sexenio debe ser el de la reconstruc

ción de la economía con reformas
o sin ellas pero con protagonismo
presidencialpara romper inercias

 CP.  2009.09.02


